『都市の水循環』発刊から四半世紀を振り返る

個人下水道という発想の現在

私たちは「健全な水循環」という言葉を、現在では あたりまえのように使っています。水循環という言葉 が、「健全な」という評価を伴って用いられるように なったのは1980年代になってからのようです。おそ らくもっとも早い時期からこれを唱えたのが、押田勇 ・ソーラーシステム研究グループ著『都市の水循

環』(日本放送出版会、1982)でしょう。ソーラーシ ステム研究グループは、東京都の現場の若手行政マン が作った勉強会のグループでした。それから25年以上 がたちましたが、ここで打ち出されたメッセージは今 でも色あせていません。当時の中心メンバーだった3 人に、四半世紀前からのことを語っていただきました。



佐藤 清 さとう きよし 株式会社テクノプラン建築事務所 (元・東京都江東区役所)



人見達雄 ひとみ たつお 東京都多摩府中保健所

たのが25年前です。



村瀬 誠 むらせ まこと 東京都墨田区役所

られれば、光が当たらなくなる。 たのですが、研究はそれでおしま 聞に取り上げられ、爆発的に売れ で自費出版しました。 日本経済新 などと書いて、自分たちの安月給 情もありました。 太陽熱エネルギ あるいは、パネル自身に光が反射 あります。例えば、高層ビルに遮 用を普及させようとすると問題が 建物の高さ制限も必要ではないか して、目が開けられないという苦 を普及させようとするならば、 都市の中でソーラーパネルの利

ぞれの専門分野から現場の問題を

私の専門は衛生ですし、

人見さん

佐藤さんは建築。それぞ

た本質が見えてくることでした。 とらえると、それまで見えなかっ

都市の水循環に収斂していくわけ れ違った分野から見ても、 単純。そして報告書を自費出版し ープは1979年 (昭和54)4月 うと呼びかけたわけです。 すごい せて、お風呂屋さんの経営を救お い。そこで、ソーラーパネルをの でした。 お風呂屋さんは屋根が広 を、何とか救えないかというもの 営危機に陥っていたお風呂屋さん 目的は、石油ショックの影響で経 健所に所属していました。 最初の からスタート、メンバー全員が保 ソーラーシステム研究グル

でした。

私の場合で言えば、ビルの赤水

通の関心は都市問題、特に水問題 す。集まったみんなと話すと、共 た人たちが集まってくれたわけで

しています。 いる雨水・水問題についても一貫 これは私たちが現在も取り組んで 私たちのフィールドは都市です。

> 問題の根もとまで辿ってみたいと くる。しかも、建てて1年もしな ルで蛇口をひねると赤い水が出て いう率直な疑問が起きました。 みると、塩素濃度がかなり高く 問題です。25年前の話ですが、ビ 飲んでもおいしくない。そこで い内に出てくる所もある。 調べて

ものを、またみんなで検討する。 それぞれが今抱えている水問題を しようとしました。 公民館の部屋 持ち寄って、徹底的に現場検証を し、実際に現場に行く。 調査した を週末に借り切って徹底的に議論 用に取り組んでいたこともあり この方式が良かったのは、それ 佐藤さんは、当時すでに雨水利

お風呂屋さんを救え

ープも解散の予定でした。

いにして、ソーラーシステムグル

佐藤さん、都庁の人見さんなど

そうしたら江東区の職員だった

こうした現場の問題に関心を持っ

8

という。この1年間の成果を『地域です。この1年間の成果を『地域です。これも自費出版です。これも自費出版が思想こそが、必要であると結論が思想こそが、必要であると結論が出まった。 この1年間の成果を『地域です。この1年間の成果を『地域です。この1年間の成果を『地域です。この1年間の成果を『地域です。この1年間の成果を『地域です。

として採用されました。そして、 が声をかけてくれたわけです。 っていました。そこに、村瀬さん 実際に潜って調べ、泥まみれにな り汚物が混入したりといろいろな を回りますと、例えば、昔の受水 出て、保健所に行きました。現場 かねば」と気がつき、都庁を飛び のを見ていてはだめだ。現場に行 にありましたが、「有楽町からも ていました。当時の都庁は有楽町 都内の研究機関や大学を走り回っ 対策のプロジェクトチームに先兵 政の表看板だった光化学スモッグ うと思いました。私は、美濃部都 たときは、一も二もなく参加しよ ことがありました。そういう所を 槽は地下にあり、その水が腐った 村瀬さんから声をかけられ

たちの言葉で語り合って、どこが見て考えた者同士が集まって自分とと、そこで住んでいる人たちのとり、現場でよく観察するこやはり、現場でよく観察するこ

ありました。

たんです。 えなくてはいけないなと感じていどうつながっているのか、つかま

佐藤 僕は、40歳ぐらいになったら公務員を辞めようと思っていたらいの権限を与えられてしまうという不思議な立場にあります。一人で数十億円の仕事をするという恐ろしい所です。ただ、一方で、ついるしい所です。 ただ、一方であれに見合うだけの勉強をしていたるかというと、そうでもありません。

少し、視野の広い考え方を見てみ いるのか知りたいという気持ちも 自分と違う職業の人が何を考えて また、技術屋というのは技術に走 他の人が何をしているのか知りた ら、余計そうなります。そこで みが上から下まで決まっているか り、その上には国があり、と仕組 れない。特に区の上に東京都があ も、専門分野が違うと、深くは入 るほど、他と連携しようと思って の部署が何をしているのかもよく たいということがありましたね りがちで、ポリシーに弱い。もう しょうが、大きな組織になればな わからない。 民間企業でも同じで いという気持ちが強くなりました せっかく役人になったのに、他

; 公害から環境へ

人見 水循環という言葉も、自然年も前から教科書に載っています。 年も前から教科書に載っています。 ただ、都市というものは、自然の 水循環と隔離された別のものであ るという意識が定着していた中で、 るという意識が定着していた中で、 るという意識が定着していた中で、 るという意識が定着していた中で、 の諸矛盾が集約して現れている」 と考えました。都市の中でこそ水 と考えました。都市の中でこそ水 と考えました。都市の水循環という言葉

ろうと思います。おそらく当時でも相当早かっただ

当時の社会では、環境問題といいがず、おかしいと感じ始めていいま、どうもそれだけでは解決していた。公害というのは企業害といいがず、おかしいと感じ始めていま、だっちるという考え方です。でいかず、おかしいと感じ始めていましたのです。

時代でした。昭和30年代後半から廃水にウェイトが移りつつあった特定の工場廃水から、一般の家庭



合成洗剤が使われるようになった ことで、状況が極端に変わりました。また、いわゆる簡易水洗トイレと称し、全ばっ気式浄化槽が普及しました。その実態は、いわばならにして、たくさんの水で薄めばらにして、たくさんの水で薄めるというもので、浄化とは程遠いものでした。おまけに生活雑排水も垂れ流しでした。

たっぱいです。 水を突き止めれば汚染が解決する はずがなく、どこだかわからない けれど、たくさんの汚染源がある という状況になりました。そこで、 犯人がわからない汚染について、 で、環境問題」という言葉を使った わけです。

うな状況の変化を踏まえて、すべ 問題が移っていきました。 このよ リーンな製品だけを輸入します。 すが、80年代になると、工場がだ わけです。 てを環境問題と呼ぶようになった 言えば、汚水よりも産業廃棄物に きました。そして工場にかんして んだんと海外に進出し、日本はク 垂れ流している所も多かったので 下町の中小企業などで工場廃水を れ始めたのです。一方、かつては 通に暮らしている生活者が汚染源 公害は、グロー バルに広がってい になり得るという意味合いで使わ ですから環境という言葉は、

下水の現場を見て驚いた

るまで、放っておかれました。 おっておかれました。 これ に 環境負荷として網がかけられ に 環境負荷、 廃棄が、 個人の出す環境負荷、 廃棄が、 個人の出す環境負荷、 廃棄が、 個人の出す環境負荷と思いますが、 環境負荷として網がかけられるまで、放っておかれました。

ら浄水場が頑張ってもきれいにで クを受けたのです。これではいく 飲んでいるのかと、大変なショッ る川の水を見に行って、この水を が取れない。それで、取水してい 術の悪循環に陥っているのです。 た。一生懸命やればやるほど、技 性炭を大量に使ったりしていまし す。塩素をいっぱい入れたり、活 めに技術面だけに深入りしがちで れど、縦割り行政で視野が狭いた に関心をもたざるをえなかった。 きるはずがない。そこで、下水道 しかし、いくら頑張ってもカビ臭 水を作ろうと頑張っているのだけ しましたが、現場の人は良質のト 我々も川を遡って浄水場を見学

た。個々に技術的には、頑張ってんでいるのではないかと思いましんでいるのではないかと思いましまが、原理的には下水を飲理がありますが、原理的には下水を飲ま近では生物膜を使った浄水処

うのが我々の出した結論でした。な解決をしないといけない、といいるのだけれど、もう少し本質的

個人下水道の発想

けていた。 すが、人間の本位で河川を使い分 省でも「河川の機能分化」という 川と、下水道管としての河川を機 です。これは上水道管としての河 て使われていませんでした。 改め したが、隅田川水系は飲み水とし 時、下水道普及率は上がっていま いう考え方はもちろんないわけで ことを言っていました。 水循環と いうことです。実際、当時の建設 能分化して都市計画をしていると 水処理水が流れているということ してしまい、それより下流では下 村取水堰の上で、上水を全部取水 て気がついたことは、多摩川は羽 では、下水道とは何なのか。

では、 は、 羽村で上水道と下水道に が水道管でどこが下水道管だかわが水道管でどこが下水道と下水道に が水道管でどこが下水道と下水道に がのれる。 利根川となると、どこが が水道でどこが下水道でがかる。 からないですね。 いったい。 この発想でいくと、 江戸川は水

水を遠くに運んで捨てるという、ちょうどそのころ、処理した下

雨水も汚水も下水道に流してしまえば関係ないし、使ったあとの水がどうなろうが知ったことではない、という考え方で私たちは暮ない、という考え方で私たちは暮むしたとさに、何が起きるのか。やはり根本的なところで、水についての考え方を変えが域社会の水思想を変えていかね地域社会の水思想を変えていかねばならないと思ったわけです。そのためには、下水道の発想を根本的に変えねばならなかったのです。

の3種類あると書いてある。この 下水道は公プラント、インディヴィジュアル れる考え方には、パブリック、コミュニティ 環境を守れにでえねばならなかったのです。 雨も、汚水のためには、下水道の発想を根本 にとっては

あるのではないかと。戸なのか。いや個人という意味も議論をしました。個別なのか、各るか、仲間でかんかんがくがくのインディビジュアルをどう翻訳す

をつくったのです。
に、自分の出した下水を一人が関心を持ち、自らコントりました。そこで、あえて「個人的な考え方が必要ということにないました。そこで、あえて「個人のよした」とりが関心を持ち、自らコント

水循環は自己責任

下水道は公共機関に任せればよい、で水道は公共機関に任せればよい、当時は環境を守れない。いまでは共有さる。このような発想をしないと、雨も、汚水も、自己責任で処理すにとっては本質的な問題でした。にとっては本質的な問題でした。



(日本放送出版協会、1982)

ました。られるのになかなか時間がかかりられるのになかなか時間がかかりという風潮でしたから、受け入れ

を越え、今でも生き残っています。 を越え、今でも生き残っています。 場所の水循環』です。 幸い8 別の責任において水を処理する、 がの責任において水を処理する、 がの責任において水を処理する、 があれも処理するという、個人下水 道の考え方に到達したんですね。 といっても、個人下水道の考え 方を広めていくには、我々が現場 方を広めていくには、我々が現場 がもしまうと は、そこで、全国に発信しようと は、そこで、全国に発信しようと は、そこで、全国に発信しようと でいくら頑張っても限界がありま でいくら頑張っても限界がありま でいくら頑張っても限界がありま でいくら頑張っても関子がありま でいくら頑張っても関子がありま でいくら頑張っても関子がありま でいくら頑張っても関子がありま

、個人と

公共のかかわりかた

人見 この本の基本は、水における個人と公共とのかかわりについる個人と公共とのかかわりについたったわけですが、多くの市民が廃水を出すと、廃水を出す責任が廃水を出すと、廃水を出す責任が東境という言葉でぼかされてしまいました。そして「公共機関が下水処理するものだ」ということで水処理するものだ」ということで水処理するものだ」ということでるという悪循環に陥ります。

るような下水管を掘った流域下水 地下何十m下に、新幹線が通れ



道ともなると、何でも流せるよう になります。企業は、薬品や重金になります。企業は、薬品や重金 を中心とした一般家庭廃水。これ を中心とした一般家庭廃水。これ を中心とした一般家庭廃水。これ を中心とした一般家庭廃水。これ の再生と下水道』日本評論社、 れらを明確にとらえ (例えば『都 れらを明確にとらえ (例えば『都

我々の出した結論でした。

我々の出した結論でした。

我々の出した結論でした。

我々の出した結論でした。

我々の出した結論でした。

我々の出した結論でした。

水道法という法律は、低廉・清水道法という法律は、低廉・清 水道法という法律は、低廉・清 水道法という法律は、低廉・清 水道法という法律は、低廉・清 水道法という法律は、低廉・清 水道法という法律は、低廉・清

の基本は、沈殿、濾過、消毒です。の基本は、沈殿、濾過、消毒です。からないわけでいます。な手間をかけています。外の人間は、そういうことはわからないわけでいます。

と認識することにあります。 が環境問題の基本的な解決方法だ 前に、個人が汚水を出すという意 個人下水道の発想は、公共に行く 汚物が目先からなくなることで文 問題の本質は水道局にあるのでは このような水をきれいにしろと、 らないまま、自ら高い税金を払い 識を自覚すること、個人の認識と 化的生活を維持してきたのです あると気づきました。汚す側は、 なく、河川が汚されていることに 公共の認識を合体させていくこと 行政が処理してくれればいいと、 行政を追求してばかりいたのです。 我々は一歩下がってみて、この

下水道をいいな雨水を一 がら読んでいただければ、今でも がら読んでいただければ、今でも がの憲法として生きていると思い をでは雨水の排除がありますが、 在では雨水の排除がありますが、 ため、下水道をいくら造っても氾 ため、下水道をいくら造っても氾 ため、下水道をいくら過れると思い ため、下水道をいくら過れると思い

ています。「保水型下水道」と呼ぼうと言っはやっと出てきましたが、我々ははやっと出てきましたが、我々は

雨水排出料金

村瀬 ドイツでは雨水排出料金というものがあり、敷地から雨水を払うシステムになっています。それでうい、扇水を屋根に溜めればかが、屋上緑化すればさらに半分、屋上緑化すればさらに半分、屋上緑化すればさらに半分、屋上緑化すればさらに半分、屋上緑化すればさらに半分、屋上緑化すればさらに半分、水が、屋上緑化すればさらに半分、水が、屋上緑化すればっています。それという料金体系で、非常に合いと思います。

徴収能力はありません。しかし、下水道料金なので、下水道局には体藤 日本では水道料金イコール

から。
おは、支払者はできるだけ雨とすれば、支払者はできるだけ雨に降った雨の量で雨水料金をとる。に降った雨の量で雨水料金をとる。に降った雨の量で雨水料金をとる。とすれば、支払者はできるだけ雨がら。

ドイツのドラム式洗濯機は雨水タ 考え方がどんどん出てきています。 半分になります。下水の量がもっ っています。例えば、向こうは硬 誘導されていて、非常に合理的だ ます。科学的なデータフォローと、 的比較を行い、情報を公開してい きの洗剤の量、水質との関係でど ませんね。ドイツでは、洗濯のと では洗濯機だけが輸入されている ンティブを与えましょう、という と減るわけです。そういうインセ を使えば軟水ですから洗剤の量が 雨水利用者が有利になるようにな という仕組みがうまく設計され インセンティブをいかに与えるか れだけ汚れが落ちるかなどの科学 ため、そういう事情は伝わってき 水が多いですが、洗濯のとき雨水 と思います。 ンクとセットで売りますが、日本 ドイツでは法改正が行われて、

とにもつながるでしょう。行政でだろうし、下水道管を細くするこ権を与えれば、それだけでも違うらか払わなくてもいいという優先らか払わなくてもいいという優先

いいのではないでしょうか。民グループから提案していくのが革しづらいですが、意識のある市は計画などがあってなかなか改は業界とのしがらみや、予算がつは業界とのしがらみや、予算がつ

健全な水循環が途切れる

大村瀬 この本を書いていた当時、 ある建築関係の学者が、「日本に は飲み水がなくなってしまった。 だから、飲み水は瓶詰めで、水道 水は雑用水に使えばいい」と言っ たことがあります。一見合理的で す。飲む量はきわめてわずかです から、それだけはピュアなものに して、高度処理すればよいという 見があったのです。25年以上も 前のことで、まだ瓶詰めの水など 節む人がいない時代の話です。

水道は臭かった。でも人見さん 水道は臭かった。でも人見さん 水道がカビ臭いということは、
「これた河川が健気に教えてくれて
は、水道がカビ臭いということは、
は、水道がカビ臭いということは、
でされた河川が健気に教えてくれて
な!と。浄水器で臭いを取ってし
なり、これは環境からの
の言うとおり、これは環境からの
の言うとおり、これは環境からの
の言うとおり、これは環境からの

と思っています。昔は雨を飲んでう意識をつくっていくことが必要とが求められるわけです。そういとして市民が感性を高めていくことして市民が感性を高めていくこ

す。 ういう意味で地下水も身近な水でになれば対応できるはずです。そいたわけだし、身近の汚染に敏感

然違ってきたでしょう。
が、使わないのではなく、そのたが、使わないのではなく、その下水の使用を全禁止にしてきましたが、使わないのではなく、その下水の使用を全禁がにしてきましたが、使わないのではなく、その

神田川には空襲警報のようなサ

論したりもしました。 測するとおしっこの成分が出てく くれ」と、住民も怒り出す状況で た保健所の人だろう。 何とかして それを知らないで飲んでいる。計 地下にありましたので、溢れた下 生時代ではなく、現代の話ですよ 金が出るということもあった。弥 はめる。異常な光景ですよ。昭和 話です。すると、各家が防水板を 洪水の被害が続出していた時代の を超えると鳴り出します。 都市型 る。飲むなと指導すれば、「あん ポンプアップしているわけですが う。また、そこから上の受水槽に 無関心だから、それを飲んでしま 水がそこに入ってしまう。 都民は 56年ごろは、高床式の住宅に補助 イレンが置いてあって、警戒水位 当時はビルの飲み水のタンクが 私も気の毒になったし、

こういうところに、水の循環が

りません。

では、 切れていることが見えるわけです。 現場に行ってみて、「これは雨が のです。汚水も上水も雨の問題も、 がです。汚水も上水も雨の問題も、 という中で、総合的な処方箋が見 という中で、総合的な処方箋が見

雨はシグナル

のアメリカで降る雨はPCBが低 になります。 いようにできるかと認識するよう ようにすると、どうすれば汚さな しているんだろう、と考えさせる いのです。いったい、誰が雨を汚 ですが、大気を汚している張本人 でいる水は、PCB汚染が高いの は国境がない。 イヌイットの飲ん るんだよ」と言っています。空に 汚いのではなく、雨が汚されてい こでも雨はきれいなんだよ。 雨が それに対して、ぼくは「世界中ど と、「きたねー、酸性雨」と言う たちに「雨水をどう思う」と聞く へ、と僕はよく説明します。子供 雨水からスカイウォーター

雨問題として捉え直すと、循環に捨てればよいという結論となっては持ってくればよい」という結論となっていまった。でも、水が足りなけれいでいるため、「水が足りなけれいのではないがちです。そして、余ればは、水そのものから出発水問題は、水そのものから出発



てきます。

トルの元が雨水だという認識はあ 下水の元が雨水でという認識はあ 大事です。今、雨水ハウスの子供 大事です。今、雨水ハウスの子供 版を作って、いろいろな体験学習 版を作って、いろいろな体験学習 がんでいるけれど、そのペットボ かでいるけれど、そのペットボ

> 大丈夫でしょうか。 雨水を飲んでいいと勧めて

村瀬 ファーストフラッシュ (降村瀬 ファーストフラッシュ (降は車からの排気ガスで、しばらものでした。大気汚染の主たる原ものでした。大気汚染の主たる原ものでした。大気汚染の主たる原ものでしたが、濾過された雨はきれいなものでしたが、濾過された雨はきれいなりましたが、濾過された雨はきれいなりましたが、濾過された雨はきれいなりましたが、濾過された雨はきれいなりましたが、濾過された雨はきれいなりましたが、濾過された雨はきればいる。

です。れるので、降り始めの雨が汚いの物質が溜まって、雨によって流さ

いでしょうか。 いでしょうか。 いでしょうか。

災害時に最も怖いのは伝染病の発 があります。それらを混同しては が大事なんです。 て、何にプライオリティを置くか が一番安全なのです。毒性につい やはりし尿が混入していない雨水 数は兆レベル存在します。だから 生です。便1グラムの中の細菌の 基本的には急性毒性が問題です。 いけないわけです。災害時には、 などのように超慢性的なものなど うな慢性的なもの、発ガン性物質 急性のもの、それから重金属のよ なのは雨水だといっています。そ れは、毒性には、シアンのような 人見 我々は、災害時に一番安全

たい、家庭菜園に使いたいなどと、いたいというだけではなく、飲みりたいというがけではなく、飲みしている立場から見ると、雨水利している立場から見ると、雨水利



があります。 は水道水より雨水の方が高い場合いろいろな要望があります。水質

ものは下に沈殿しています。またいてみると、油分が砂に付着したいませんが、中を覗の頻度でやるべきか、という質問の頻度でやるべきか、という質問の頻度でやるべきか、という質問の頻度でやるべきか、という質問

りません。 取水するようにすれば、問題はあ水はきれいです。この中間層から軽い油は浮いており、その中間の

問題にいきつきます。食の輸入にテーマだと思います。最後は食のて意識することは21世紀の大きな村瀬 健全な水循環を「質」とし

要な水を輸入するのと同じことだからです。 ちょうど今の時期は、からです。 ちょうど今の時期は、からです。 ちょうど今の時期は、では禁止されている農薬が食糧増産のために大量に使われています。その農薬を含んだ雲が日本の上空にやってきて、雨を降らせているのです。 水を雨と捉えれば、問題はみんな解けていくのではないでしょうか。

雨は大気の水鏡です。水循環の雨水を飲めます。つまり、水循環の雨水を飲めます。つまり、水循環の雨水を飲めます。つまり、水循環の雨水を飲めます。つまり、水でいる。溜めてみる。溜めてみると雨が気にという。

国語、韓国語、ポルトガル語、バ斗出版、1994)は、英語、中た『やってみよう雨水利用』(北区で開催します。10年前に出版し区で開催します。10年前に出版し

訳されています。アラビア語、ベトナム語などに翻ングラディシュ語、スペイン語、

たんですが、この10年で、世界のたんです。今年の3月に、韓国のたんです。今年の3月に、韓国のたんです。今年の3月に、韓国の済州島で国連と環境大臣の国際会済州島で国連とで初めて「雨水利用を進める」というアピールが採用されました。21世紀の安全な飲択されました。21世紀の安全な飲料されました。21世紀の安全な飲料略になることを、世界レベルで気がついたことは、大変意義深いるがついたことは、大変意義深いるがついたことは、大変意義深いるとだと思います。

されていくことが大切なのです。とれていくことが大切なのです。ということが汚すことから逃れらということが汚すことから逃れらということが汚すことから逃れらということが汚すことから逃れらというしたらいいか、という実にシどうしたらいいか、という実にシンプルな考え方が、一つの結論をこの本が出て25年以上、四半世この本が出て25年以上、四半世

